
「フレンズ・T O H o」会報
平成20年 (2008年)11月21日

発行 東邦学国 「フレンズ・TOHo」
〒465‐3515 名 古屋市名東区平和が丘3丁目11
TEL 052(782)1241  FAX 052(781)0931

語 らいの空間を創設。大学キャンパス (上)

体育は理屈なく楽 しい。高校グラウンド (下)

08年度定期総会 …………・2-3頁

就職支援相談会…・1・…………4頁

会員NEWS・ …………………・・5頁

半田で議員市民勉強会 ・・・6-7頁

会員寄稿 ホタル …………・8-9頁

フレンズ法人会員紹介 ・…・・10頁

講演記録 「日本経済のゆくえ」
・・……・・……・・・・"・・………11-15頁

ソバ打ち研修報告 ・

編集後記……・16頁



(2)              み 出物顔を第26号

東邦学園「フレンズ出TOHO」総会開催
新会長、菊水化学工業株式会社取締役会長遠山氏を選出

6月23日(月)名古屋ガーデンパレスにて、2008(平成20)年度、東邦学園「フレンズ・

TOHO」 の総会が開催されました。総会の後、東京福祉大学大学院教授水谷研治氏の

『日本経済のゆくえ』と題した記念講演 (11ページに詳細)をおこないました。

新役員(会長ほか瀬役員)の選出承認

会長 還 山昌夫氏

名誉会長 榊 直樹氏5就 任

総会に先立ち、理事会・評議員会合同の役

員会を開催しました。議長に評議員大堀道之

氏を選出し、事務局から提案された、 6つ の

条件を審議しました。会則により役員は任期

2年 の満了年を迎え、わ8年度役員人事につい

て、会長ほかの役員交代が提案され、異議な

く承認されました。

07(平 成19)年 度事業報告、収支決算報告

および監査報告、わ8年度事業計画、予算案、

会則改正案のすべての議案が承認され、新 し

い役員体制の東邦学園 「フレンズ・TOHo」

が発足しました。

:_____全 員会工里02Q民 生二賢読_____!
'08年

度予算案の説明では、「四川大地震」
への義援金10万円が 「中日新聞社会事業団」

に寄託されたことも報告されました。東邦学

園と中国は、姉妹校や提携校 (南京外国語学

校、雲南大学)や インターンシップ (上海の

ホテル)な どを通 じ関係が深 く、大学では留

学生を中心に寄付を募る活動もおこなわれま

した。

今年度から新たに役員をお引き受けいただ

き、役員会で承認された新役員は以下のよう

になりました。

会長   遠 山昌夫 (菊水化学工業取締役会長)

名誉会長 榊 直樹 (学校法人東邦学園理事長)

顧問   内 藤明人 (リンナイ取締役会長)

相談役  伊 藤時雄 (束邦学園前理事長)

理事   神 野重行 (名古屋鉄道専務取締役)

評議員  志 水度己 (束邦学園理事)

竹内久祥 (タケショウ代表取締役)

丹羽義兼 (「フレンズ」前事務局長)

増田貴治 (束邦学園事務局長)

(以上、敬称略)

第13回総会

会長遅任の内藤氏へ感謝械鯖塁

総会に先立つ役員会で承認された顧間、前

会長の内藤明人氏 (リンナイ株式会社取締役

会長)に 、東邦学園理事長榊直樹氏 (東邦学

園「フレンズ`TOHo」 名誉会長)か ら、会を

代表 して感謝状 と記念品が贈呈されました。

記念品は、内藤氏がクラシックファンである

ことか ら、CDと コンサー トの入場券が選ば

れました。

同上

同上

同上

一餞
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新会長遠山昌夫氏は、「東邦学国の評議員

や監事を勤め、深い係わり合いがあり、学園

の発展に寄

与できる東

邦学国 『フ

レ ン ズ ・

TOHO』 の

会長を快く

引 き受け、

『会』の発

展に寄与し

たV 」ヽと挨

拶されまし

た。

な企画に取 り組むことが盛 り込まれました。

毅奮播勤と|1避掘報態|

||||1韓1翠響|,|=||||
山極完治大学学長と高井茂雄校長から、そ

れぞれ教育活動の近況報告がされました。

学長からは、『フレンズ ・TOHo』 の助成

により出版された葛原憲治准教授著 (トレー

エング科学)『スイメックスによるアクアエ

クササイズ』(唯学書房)も 紹介されました。

高校長は、学力向上に取り組むほか、女子

生徒の身だしなみ改

善に取り組み、スカ
ート丈正常化を精力

的に取り組み 「一部

改善ができ近隣の方

から 『よくなった』

との評価をいただい

ている」との報告も

ありました。

新時代が求めるテクノロジーにチャレンジ

ZSttnKE
三機商事株式会社

代表取締役会長 木 島 達 雄
本社 〒456‐0035 名古屋市熱田区白鳥二丁目8番24号
TEL(052)681-2131Q FAX(052〉 681-2004
営業所/浜  松  岐  阜  韓 国ソウル

■関連会社
株式会社 サ ン キ マ シ ン TEL(0583〉893181
SankI NOrth America lnc(usA)(TEL■1(865〉9800025
Sanki EuroPe Kereskede lmi Krt(ハンガリー)TEL■36(23)44な 333

総会では、
107年

度事業報告や収支決算、

わ8年度事業計画 ・予算条など審議議題は、す

べて異議なく承認されました。

事業計画では、『会』の活性化にとって新

会員を迎えることが不可欠であり、精力的に

取 り組むことや、個人ならびに法人会員それ

ぞれに会員であるメリットが感じられるよう

○元畢畢発畢
傾 取締役会長

嶺 木 昌 行

代表取締役社長 居 百 〓三日
幸

T467‐3533

名古屋市瑞穂区瑞穂通3‐21
TEL(052)851‐ 351190

総会で挨拶する遠山新会長  |

余計なものは入れない。

余計なことはしない。

イース トフード・乳化剤は

使っていません。

◆三菱電機株式会社・新電元工業株式会社 代理店◆

m uョ 解野沸経訪

代表取締役社長 下 出 玲 子

本   社  〒 4650098名古屋市名東区一社四丁目22番地

TEL(052)702-2021 FAX(052)704-3131

岡崎営業所 〒4 4 4 0 0 7 5 岡崎市伊 賀町三丁 目2 5番地

TEL(0564)21-6792 FAX(0564)21-6888
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就職支援相談会
4年生22名が参加

リクルートスーツに包まれて

土曜 日にもかかわらず、早朝か ら学生が

三々五々集まってきました。東邦学園 「フレ

ンズ・TOHo」 と愛知束邦大学学務部就職課

主催の 「学内就職支援相談会」に参加するた

めに登校した学生諸君です。

9月 20日 (上)、午前10時から大学内におい

て経営学部 4年 生を対象にした 「就職支援相

談会」が開催されました。参加企業は、「フレ

ンズ・TOHo」 の法人会員の皆様。 8社 (岡

設計佛、佛岡本製作所、貝沼建設佛、セクダ

ム佛、夕ヶショウ佛、中央建設船、丸善硼、

側 ミニ ミニ)か ら13名の人事を担当される

方々の参加をいただきました。

参加学生は22名。最初、就職課担当の職員

から諸注意を聞き、その後、働インテルプレ

グルメシアン柄のイス、発売しました !

謎協鴨騒隼隷 五墨吾楊ぽ 彎 岳【ル
までそろった8色のカラーバリエーション。
「レイカ」チェア…発売中。

(国固》‖OuTo拓u

株式会社ホウトク名古屋支社 Tel.052-201-3531

愛知東邦大学 学 務部就職課

東邦学園 「フレンズ ・TOHo」 主催

ス (「フレンズ・TOHo」 法人会員で就職情

報の収集及び就職斡旋業務、アルバイト派遣

業務、経営 ・人事コンサルティング業務をお

こなう)山 本 ・大野両氏から求職活動につい

て説明を受けました。

企業ごとに設けられた相談ブースで学生と

の懇談が開始。「壁の花」となっている学生

に、担当職員から背中を押されてブースに向

かう学生、押されても一歩が踏み出せない学

生、相変わらずの光景でした。参加企業の方

からは、「まじめで意欲的な学生が多いとの印

象を受けました」とか、「今後接触を考えてい

る」との声もいただきました。

11時30分予定終了時間を過ぎてもなお数名

の学生が担当者と懇談中でした。終了後、学

校関係者を交えた昼食会。長南経営学部部長

は、「学生にコミュニケーション能力、それも

顔を合わせてのコミュニケーションができる

よう指導しているので協力をお願いしたい」

と挨拶されました。

就職支援については来年2月 に大学の3・

4年 生、高校 3年生を対象にした学内企業セ

ミナーを開催する予定です。

●

書作建設
Y A H A C i

〒461-0004名古屋市東区葵3-19-7

T e 1  0 5 2 - 9 3 5 - 2 3 5 1個
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ネ 畿鼠劇鄭輝

ガス瞬間式絡湯器(リンナイ製)

エネルギー効率大富受富

9月 25日、リンナイ製の給湯器が、アメリ

カの省エネ推進機構 (ASE)か ら 「スーパー

ノバスター アウォード (エネルギー効率大

賞)」を受けました。アメリカの給湯器は、お

湯を貯める貯湯式給湯器が主流です。ガス式

瞬問式給湯器は、環境に負荷を与えない、省
エネルギー商品として急速に貯湯型から隣間

湯沸し方への転換が進んでいます (2007年度、

ガス瞬問式給湯器は前年比約25%増 )。
この受賞は、「中日新聞」にも取 り上げら

れ、報じられました。日本では、珍しくない

「瞬問湯沸かし器」は、地球環境を考える 「エ

コ」や 「省エネ」の課題にも合致する日本の

知恵ともいえます。

リンナイ株式会社の会長は、東邦学園「フレ

ンズ・TOHO」 の顧問 (前会長)、内藤明人氏
です。「フレンズ ・TOHO」 として、ともに

受賞をお喜びいたします。

自分らしきを詩集で表現
「フレンズ」の会員、松岡員理子さんが詩集

『心一杯』を発刊されました。「
“
自分らしさ

"

をひもとくティーブレイク、あなたもご一緒

にいかがですか?」。帯に記されたキャッチコ

ピー。33篇からなるこの詩集の表紙も淡く美

しい。真っ白な2対 のティーカップ、これか

らティーがおれられ、語らいが始まるような

より良い記録、より豊かな精神|よ、よい体育施設から二まれる

石 黒 体 育 施 設 株 式 会 社
f t a 取締役 石 黒 和 重

名古屋市千種区春岡2丁目27番18号 TEL052-757-4030

4才 のお子様から 邦高校室内温水プー

〒465・8516 名古屋市名東区平和が丘3・11伍052・782‐1266

料 体 験 教 室  随 時 受 付

雰囲気が感じられます。

枯れていたような木が芽吹き

つぽみが開く

春爛漫

やがて花びらが散り

葉が落ちる

また冬が来る

禅宗にある 「古木開

花」によれば

この世に変わらない

ものはなく

すべてが移りゆくも

のだという

つかの間 仏 の教えにふれて

清新なエキスが体内に浸透していく

移りゆく日々に

老いる身体をゆだね

今を大切にして

,い豊かな明日を生きる

「古木開花」と表題のついた一篇。政府の言

う 「後期高齢者」には、まだ間があるものの、

やがて行く道。「移りゆく日々 に 老 いる身体

をゆだね 今 を大切にして 心 豊かな明日を

生きる」ことにしましょう。ティープレイク

を楽しみながら。

各種スポーツ施設の企画 ・設計 ・施工

株式会社 昼王11昼王
〒461-0027名古屋市千種区春岡2丁目27番18号
TEL(052)763-8141・ FAX(052)763-8110

〓載ヵ―ド会員募集中!
… 。

③
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半田で議員 ・市民勉強会に協力

地域連携活動 を重視

愛知東邦大学地域創造研究所では、学国内

の研究活動にとどまらず、地域との連携活動

にも力を入れています。これまでに緑区の有

松 ・鳴海地区、足助町 (当時)、碧南市、長野

県売木村と協力して調査し、それぞれ現状や

提言をまとめて唯学書房 (東京)か ら出版し

ました。

現在は2件の連携活動をしています。 1つ

は豊田信用金庫と協力して、西三河を中心と

した自動車部品産業の経営と、産業としての

将来性に関する調査を進めています。本年度

中に報告書を出版する準備を進めています。

もう1件は、半田市を中心に始めた市会議員

さんたちの勉強会への協力事業です。

市民 も参加 す る議員勉強会

市会議員さんや町会議員さんたちの多くは、

政策的勉強が必要なのにじっくり勉強できな

い悩みを抱えてみえます。そこで地域創造研

究所が協力して、超党派の議員勉強会を組織

し、2008年4月 から会員制の月例勉強会を始

帽品ぎ陥転晋撃生可写字骨ネジメントシステム)認吾正取得企業

多
的

l ■l 丸 利 印 8 1 J
代表取締役 鳥 原 久 資

〒4600011 名古屋市天白区平針4・21l TEL(05り802■141 FAX 105り8029355
E‐maHttnfoOmaruwanet co lp   URL:http:〃www maruwanet coip

WATER & GEOLOGIC DEVELOPER

村木塞泉探鍍株式会社

愛知東邦大学地域創造研究所

所長 森  靖 雄

めました。半田市は知多半島の中核都市でも

ありますから、周辺市町の議員や市政に関心

が強い市民も参加されています。超党派の組

織ですから、この研究会が主張や運動の母体

になるわけではあ りません。市民 としては、

半田市職員、商工会議所職員、NPO代 表など

が個人的に参加してみえます。

「地域医療」「ゴミ・環境問題」
勉強会は半年間同じテーマで続けます。本

年度前半 (第1期)は 「公立病院の医療問題」

をテーマに、地域医療に関わる現場や経営者、

研究者などを講師にお招きして、現場の実情

や考え方をお聞きしました。毎回異なる講師

を招いて講演と質疑で 2時 間。さらに講師を

囲んで会食しながら1時 間半から2時 間懇談

するという、時間的には大変贅沢な勉強会で

す。質疑 ・意見もざっくばらんに飛び交い、

参加者には好評です。年内を目標に勉強成果

をまとめた市民向け討論資料の出版も計画し

ています。

10月からはじまった第2期のテーマは 「ゴ

0 縮 合 印 刷 り

中 部 印 刷 株 式 会 社

⑤453-0801 名 古屋市中村区太閣四丁 目15番 7号

TEL451-8416番 (代表)

FAX452-4552

●

●
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ミ・環境問題」です。知多半島中 ・南部では

現在3箇所のクリーンセンターが稼働中です

が、行政では統合計画が検討されています。

ゴミを減らしたり、資源として再活用する

仕組みも不十分です。他方では、C02(炭 酸ガ

ス)の 削減や自然エネルギーの活用も議会の

課題であり、市民の協力も必要です。研究所

では研究会役員と相談して、こうした課題に

適切な講師探しなどをします。

保険のことなら

株式会社 サンエキ
代表取締役 堀 江 英弥

〒464-0836名古屋市千種区菊坂町 1-40
TEL 052-762-1288 FAX 052-763-1147

FUTAMURA

簿
二村産業株式会社

代表取締役 二  村    憲

名古屋市中川区愛知町41屯6
TEL 052 353‐7724ぐ0・052‐351イ337
FAX 052 351‐7720
http7/wwwtttamura sangyo cojP/

中部運輸局指定 民間車検工場

堀田 自動車株式会社
代表取締役 堀 田 勝 行 ( 高1 3 回卒)

本社・工場 五る?8言暑言忌盗野言合埜甘冒〕害協
F A X 〈0 5 6ゆ3 1 - 2 8 1 5lETS5HOTTA 五る!8言島!子吊音丹増!言!沓旨:1:書;|も
F A X 〈0 5 6 7 〉3 1 - 3 5 1 5

ちゃゃかな世界をってき

◆箭奏冷隷工業瑞気管記

奮推難 軍盤88::電襲需難許1霧棺努::千棚績樹

東)¥電椎椋式会社
TOYO CLECTRiC CORPORAT10N

◆◆新入会員紹介◆◆

本年 6月

後、下記の

◆法人会員

貝沼建設株式会社

代表取締役 宇 山 公 一郎

〒460‐0008愛知県名古屋市中区栄5‐7‐14

TEL052‐242‐1133 FAX052‐264‐0216

佐野組機工株式会社

代表取締役 佐 野 友 子

〒457‐0022名古屋市南区明円町73‐2

TEL052‐823‐7307 FAX052‐824‐6298

◆個人会員

市川 耐 治 (立浪親方) 相 撲協会

村田  悟   東 邦高等学校

加藤 元 雄  東 邦高等学校

寺島 多 岐夫 束 邦高等学校

伊藤 保 憲  東 邦高等学校

中野 修 宏  中 野税理士事務所

磯部 由 美子 束 邦高等学校

の 「みどりの風第25号」発行以

方が入会されました。(敬称略)

電気設備 ・送電線 ・地中線 設 計施正

0
川北電気工業株式会社

本 社 /名 古屋市中区栄四丁目6番25号 TEL05み 251イ111
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ホタル

奥深い山間の一軒宿、ランプの灯で露天風

呂に入る。静かに澄みわたった夜空に流れ星

がひとつ、また、ひとつ尾を引いて飛んでい

く。手を伸ばせばとどきそうなところだ。そ

れは飛び交うホタルの群れだ。

こんな山里の村に、また、あの7月22日が

やってくる。

昭和 7年の、その日のことを、村を一望で

きる公園の記念碑には次のように記されてい

る。

「故本問訓導、名は鉄雄、昭和 6年 3月以

来、至誠一貫、今金小学校に職を奉じ居たる

に、同7年 7月22日、その担任児童を引率し、

利別川に於いて水泳練習中、一児童の当に溺

死せんとするを見るや、挺身これが救助に向

かい、激流と闘い遂にこれを救助したるも、

身は不幸濁流に没し、悲壮な最後を遂ぐ。同

年10月、教育の亀鑑として文部大臣に表彰せ

らる。」

まだ学校にプール施設のない時代の田舎の

小学校の出来事である。この村の私たちの世

代はだれもが、大きくなったら本問先生のよ

うな、立派な教師になりたいと思ったもので

ある。

しかし、この村も時は移り、世代は変わっ

批
協

社

塗

　

　

　

　

本

数
英

塗料全般・塗装工事―式 防水工事一式

卿社産 業 株 式 会
代表取締役 渡 辺 浩 之

稗十踊稲培胴紺諸テ
調色工場サービスステーション

稗鵬 譜胴鍬儲

愛知東邦大学名誉教授

丸山 恵 也

た。当時の関係者も少なくなった今、もう少

し本間先生のことについて調べておきたいと

考え、郷土史家、古老、教育委員会、小学校、

教え子に話を聞いて歩いた。幸い小学校に関

係書類が一式保存されていた。その中に、本

間先生の旧制中学 1年 当時の日記があり、そ

の一節に次のような記述があった。

「男子タルモノノ望ムコトハ唯立派ナ死ニ

方ヲシヨウト言フコトデアル。ア 諸ゝ氏ハ大

君ノ命令フ重ンジ、我身ノ生死フ軽ンジ、必

ズ生キテ帰ラレヌ所へ入ッテユキ、少シモ動

クコトナクソノ任務ヲ遂行シ、欣ンデ職務ノ

犠牲 トナッテ斃レタ。ソノ思義勇烈ハ実二後

世ノ子孫達ノ崇拝スル所 トナリ幾千年経テモ

雄々シク生新ノ気ガ離レナイ。」

九帳面な筆字で書かれている。本間先生は

すでに14オ頃、「欣ンデ職務ノ犠牲 トナッテ

斃レ」ることも厭わない、という自分の生き

方をもっていたと思われる。

本間先生は北海道は倶知安に生れ、旧制倶

知安中学から札幌師範を首席で卒業、19オで

今金小学校に赴任、翌年20才の若さで殉職し

た。いまの言葉でいえば熱血青年教師であっ

た。教育委員会の宮本雅通さんの紹介により、

本問先生の当時の教え子で、90才を迎えた木

島一正さんに本間先生の想い出をきいた。

リンタf株式会社
〒454‐0002名 古屋市中川区福住町2番26号 ao52-36卜8211
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「若 くて退しい、全校で人気者の先生だっ

た。生徒がわかるまで、ひとつひとつ教えて

くれた。ある時、先生が 『ウシが好きか、ウ

マが好きか』という問題を出し、学級で大論

争になった。結論が出なかったので、先生の

提案で真冬の校庭にウシとウマの大雪像をつ

くり、その頭に旗を立て奪い合い決着をつけ

ることにした。それから2週 間、学級全員で

雪を回めては水をかけて凍らせ、夢中になっ

て大きな2つ の雪像をつくった。2軍 に分か

れて、旗取り合戦をした、楽しい想い出があ

る。また悲しいことも起った。今でも、忘れ

られない先生である。」

木島さんはすでに75年もの昔のことを、つ

い昨日のことのように楽しく話してくれた。

本間先生が小学校で教鞭をとった期間はわず

か 1年数ヶ月でしかなかったから、本間先生

が子供たちの心をいかにしっかりと掴まえて

いたかがわかる。

次に本問先生に助けられた教え子の平沢富

夫さんのその後のことが知りたくなった。

平沢富夫さんは金原という農村に生れ、当

時14オ。両親は農業を営んでいたが、その後

は移住している。そこで手掛りを求めて金原

出身者で、郷上の歴史にくわしい宮本 彰さ

① 謂罫 軍塾社
代表取締役 木  村  IIl 義

本 社  名 古屋市中区金山4丁目3番 11号
〒4 8 0 ‐0 0 2  T E L ( 0 5 2 ) 3 3 2 ・0酎lいF A X ( 0 5 2 ) 3 3 2 ‐3 5 6 6

んを訪ねる。早速、調査の報告を受ける。

平沢富夫さんは昭和18年 1月20日、第 2次

大戦の激戦地ガダルカナル島で戦死 してい

た。

本間先生が一身を犠牲にしてまで救った教

え子の命は、戦争で奪われてしまっていた。

私にとっては衝撃であり、悲しい事実であっ

た。

収集した資料の中に、本間先生の弟で、平

沢富夫さんと同級生であった本間賢次さんの

平沢さんの死を悼んだ文があった。

「平沢さん、あなたはどのようにして兄の

ご恩に報ゆるべきかといわれておりました

が、昭和14年にノモンハンの激闘に参加され

金発勲章を援与される武勲を立てられ、やが

て昭和18年には南海の孤島ガダルカナルに転

じ勇戦省闘し、ついに散華されました。兄の

恩には十分にこたえて下さったのです。

苛烈なる攻防の果てに散りし君

今よみがえり花と咲くらん  」

鹿児島の知覧で、特攻隊の若者が、自爆し

たその夜、ホタルになってみんなのところに

帰ってきた話をきいた。

いま、この村の夜空には、たくさんのホタ

ルが流れ星のように舞っている。

中日本警備株式会社
〒4600022 名古屋市中区金山2丁目1番24号

電胃舌(052)322-3291“村 FAX(052)322-3110

URL httpt//www nakanhonkebicoゃ/



フレンズ法人会員紹介

会社慨事

社名 : ケ々ショウ株式会社   付 衰吉 :竹向 久祥僚部学日「ワレンス・TOHO」拝灘員)

本社 :半田市有秦町 7丁 目37番 地 '2

更璃舌:(05●9)23-05,,  FAX:(05● 9)23-0520

URL:h+キp://www.fakeshou― 。P.cO.Jp

間連会社 :株式会社クレス名古屋(本社:名古屋市千種区千種三丁目 ,3番 地 '7号 )

多 くの方が飲料品の自動販売機のお世話になっています。この自販機事業を展開されている

のがタケショウ株式会社。

創業1955年、常滑市で乳酸菌および清涼飲料水を取 り扱う 「常滑販売店」がスター トでした。

1965年、半田市に 「有限会社竹内牛乳店」を設立し、本社社屋を竣工 (1996年)さ れ、今日ま

で知多地域を中心にして愛知 ・岐阜 ・三重 ・静岡へと事業拡大されてきました。

20世紀後半から、すさまじいほどの情報化時代が到来しました。情報化の中で占めるインタ
ーネットの普及に対応 し、2004年には 「無線基地付 き自動販売機」の実用新案登録を出願し、

翌年新案登録を取得されました。どこにも見 られる自販機のあるところ、インターネットモバ

イルが使用できることは、時代の要求に合致するものです。

2000年には、「株式会社クレス名古屋」を設立し、時代のキーワー ド、リサイクル事業を展開

されました。リサイクルプラントの稼動による、缶、びん、ペットボ トルの再資源化事業です。
工場(海部郡飛島村)見学がホームページ上から申し込み可能です。

自販機ビジネス事業も旧来の自動販売だけでなく、全自販機の光通信化をおこない 「売上 ・

売れ筋商品のデータ管理」が行える新たな自販機ビジネスをサポー トする事業展開を図られま

した。 「タケショウ株式会社」ホームベージより作成。(文責 :長谷川 明 )

△ 青 島 設 計
AOSHIMA ARCHITECTS&ENGINEERS INC

名古屋 (052)262-2341
東 京  (03】3582-2341

URL httpノ/www aoshimas co,p

鈴木健治法律事務所
弁護士 鈴 木  健 治  (高 17回)

T451的0署
奪葡罷謡頭真据押

口1恵ず鳩夢革影「
ビル2階

☆ 六同特殊鋼
URL http://www口 daido口co口jp/

田

集 1 とヽ学 びの空 間をデザインす る

教育施設用家具

題 天口林 試 暮 社
http//www axona一 aichi com
〒461‐0003名古屋市東区筒井3‐27‐25
T E L  o 5 2 1  0 い6 塑S  F A X  1 0 5 2 1  0 3 5  6 2 2 0

<>需裾標盟会社
名古屋市中区新栄三丁目1-15 a(o52)251-1521

充実のコーヒーブレイクを合い言葉に…

富士コーヒー株式会社
本  社  名古屋市中区栄四丁目16-27 TEL(052)251-4321
営業本部 名古屋市中川区舟戸町6-13 TEL(052)362-1161
営業所:中川・愛北・商信・松本
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|フレンズ ITOHOI記 ‐念講演会

「題本経済のゆくえ」
東京福祉大学大学院教授 経済学博士 水 谷 研 治 氏

去る6月 23日 (月)定 期総会後に講演会が開催されました。   |

講師の水谷研治氏は急激な円高やバブルの崩壊を予想したほか、第 十

3次遷都論の火を付けたとも言われています。          |

今回は低迷する日本経済の先行きについてお話を伺いました。  |

講演が大変好評でしたので、内容を掲載します。        |

(2008年6月 23日 (月)於 :名古屋ガーデンパレス)|

1韻界簿に金余り、ドルが森つている

私は東邦学国の近くに住んでいます。町内

会ですから、たえず近くを通っています。春

先は特に良く、桜は本当に素晴らしい。だか

ら、勝手に 「我が学園」だと思っています。

その学園をバックアップしているのが皆様方
でしようが、私の尊敬する方がたくさんいら

っしゃって驚きました。今日の経済の話はご

存知のことも多いかと思いますが、私の考え

を述べさせていただきたいと思います。

今、もっとも関心が高いのは値上がりの話
ではないでしょうか。ガソリンだけでなく、
パンなど身近なものがかつてないほど上がっ

ています。では企業は儲かっているのかとい

うと、「原料がものすごく上がったので、や

むを得ず値上げをした。本当はもっと上げた
いが、それでは売れなくなる。だから十分な

値上げではない」と皆さん、おっしゃいます。

だから、これからも、物の値段はさらに上が

るだろうと思います。

実は、これまで値段が下がり続けていたた

め、企業のなかには少しは上がってくれると
いいという 「インフレ待望論」がありました。
でも、今、値段が上がって助かっているかと
いうと、そうではありません。海外の原材料
の高騰による 「輸入インフレ」だからです。

こうした場合には、必ずしも景気が良くな
るわけではありません。むしろ逆です。石油
が上がり、電力やガスも上がり、運賃もべら
ぼうに上がる。何もかも上がる。だから値段

も上げざるを得ない。

この状態がこれからも続くとすると、あら

ゆるものの値段が上がり、最後は個人の負担
が増えることが予想されます。それに応じて

収入も増えればいいわけですが、賃金はそれ

ほど上がらず、ボーナスも減り気味です。そ

うしたなかで、保険料など社会的な費用も上

がっています。

そうなると、人々は節約せざるを得ません。

それは、物を買わないということです。個人

が買わなければ、企業の売上が減ります。現
に、消費は控えめで、あらゆる企業の売上は

減り気味です。そうすると、最後にしわ寄せ

が来るのは従業員の給料やボーナスです。個

人としてはさらに節約しなければならなくな

り、もっと売上が減るという悪循環になりま

す。

すなわち、輸入インフレの場合、得をする

のは油田を持っているアラブの王様やロシア

をはじめとする他の産油国です。あるいは、
パンの原材料となる小麦やトウモロコシを作
っている国です。つまり外国です。

なぜこうなったのか。中国などいろいろな

国が石油を使うようになった。あるいは、バ

イオ燃料の関係で物が足りなくなった。ある
いは、みんなが裕福になり、肉を食うように

なったなど、原因はいろいろです。基本的に

需要と供給のバランスが狂ってきたと言われ

ます。これは事実でしょう。
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もう一つ、お金が余っているという事実が

あります。世界的にものすごい金余りで、特

にドルが余っています。何でもそうですが、

余れば値打ちが下がります。そのドルで世界

的に取引が行われているわけですから、 ドル

の値打ちが下がれば、相対的にドルで換算し

た値段は上がります。そのためにすべてのも
のが値上がりをしてしまう。

我々はドルと円との関係で為替を捉えてい

て、 ドルの為替相場が108円ぐらいで安定し

ているならいいと思いがちですが、 ドルその

ものの値打ちがどんどん下がっていることを

どう考えるのか。円がドルといっしょにいる

限り、 ドルの値打ちが下がれば円の値打ちも

下がります。従って、円で買う場合は値上が

りをします。

しかし今の日本は、軍事的にも外交的にも

そうですが、経済的にもアメリカなしではと

てもやっていけません。日本はたくさんのも
のをアメリカに輸出し、アメリカにものが売

れているお陰で我々はずいぶん助かっている

わけです。

,000億 ドJレ

日本経済はご承知のように、戦後ずっと拡

大を続けてきました。経済規模を見るGDP

は、60年前はほとんどゼロでしたが、順調に

上昇を続け、世界有数の経済大国になりまし

た。私たちは、こうした右肩上がりがこれか

らも続くのではないかと思っていますが、そ

の傾向が変わってきました。10年前から本格

的に下がり始めたのです。ただ、最近の5年

間は連続で上昇を続けています。この上昇は

戦後最長と言われますが、上昇率は年率約
1%と 非常にわずかです。そして、 5年でよ

うやく10年前の水準に戻りました。これはき

わめて衝撃的なことです。と言いますのも、

景気のいいときは1割以上、どんなに悪いと

きでも上昇率が4%を 切ったことはないから

です。これで本当に上昇と言えるのか。V つヽ

になったら、もとのような上がリカーブに戻

るのか。本当に上がっていくのかという不安

が残ります。

どうしてこんなことになったのか。政治が

悪い、企業が悪い、世界が悪いと言いますが、

私はそうとは思っていません。皆がそれぞれ
一所懸命にやっています。

企業も指をくわえているわけではありませ

ん。必死になって、国内外に物を売っていま

す。そして、皆さんがいいものを作るお陰で、

日本の製品は外国でたくさん売れています。

しかし、いいものを作れば売れるかという
とそうではありません。どれほどいいものを

作っても、お金を払う人がいなければ売れま

せん。幸いなことに、世界にはむやみやたら

と買ってくれる人がいます。アメリカです。

アメリカは世界中から物を買い、 ドルで支払

ってくれます。 ドルをもらった人は日本の製

品を買ってくれます。世界中に売れるから売

上が伸びている。お陰で、我々はお金が入り、

それによって人を雇い、雇われた人は物を買

うので、国内でも物が売れるという図式がで

きています。

そこで、私たちはアメリカにもっと物を売

りたいと思いますが、アメリカ経済はすでに

限界に来ています。アメリカは経済大国です
が、輸出より多く輸入しているために、60年

かかって貯めた3600億ドルものお金を、わず

か4年足らずで使いきってしまいました。そ

れでも買い続けたために赤字が増え、今では

年間の赤字が7000億ドルを突破しています。

なぜそんなに使うのかと言いますと、欲し
いからです。欲しいなら自分で作ればいいと

思いますが、アメリカで生産したものは国内

で売れないのです。かつては、世界中の人が

アメリカ製品を求めたために3600億ドルもの

蓄えができたのですが、今のアメリカにはそ

◎国内旅行のこ用命は

名 古 屋 鉄 道 株 式 会 社
名鉄名古屋駅サービスセンター

Te1//052(581)4161

●

e



うした商品を作る力はありません。だから、

輸入が増えてとんでもない赤字になったので

す。

こんなことは普通は起こりません。なぜな
ら、欲しいものがあってもお金がなければ買
えないからです。だから、人は貯金や収入の

範囲でしかものを買いません。ところが、ア
メリカは借金をして、それが返せないとわか

っていても、借りまくって買っています。そ
して、世界中がその購買力の恩恵に浴してい

ます。

もう一つ、普通はお金を返せない人に貸す
バカはいません。返せない人に貸したら損を

するからです。ところが、世界中の人がアメ

リカにお金を貸しています。アメリカという
国に貸していれば心配がないと考えているか
らでしょう。アメリカはそのお金でどんどん

物を買い、世界中が繁栄を極めるということ
が、10年以上も続いています。しかし、これ
が永遠に続かないことはみんなが知っていま

す。

それがわかっていても、のめり込まざるを

得ないのは、お金が余っているからです。余
っているお金を貸して儲けようとしても、金

持ちは借りてくれません。お金というのは足
りない人が借りるものです。金のない人に貸
せば、金利も高くなり、儲かります。金貸し
の心理です。

サブプライム問題は世界を揺るがせました
が、アメリカの赤字はこれよりはるかに大き
な問題です。アメリカが借金だらけでどうに

もならない状態だということは、これまでの

ように買ってくれなくなる可能性があるとい

うことです。そうなると、全世界の収入が減
り、日本の輸出は相当下がります。輸出産業
が活躍しているお陰で地域が潤っているの

に、それが潤わなくなったらどうなるかです。

要するに、今の状態が続くとは考えにくい。

にもかかわらず、我々はGDPが やがて上が
るのではないかという期待をしています。長

年の習慣から、上がるのが当たり前で、上が
らないのは異常だと思っています。「この状

態が続けば野たれ死にだ。政府は何とかして

くれ」と言います。インフレ待望論です。現

在も、政府は国民に 「もっと買いましょう」
と言っていますが、お金がないから買わない。

そこで、お金をばらまいたら買うだろうと思
い、日銀はどんどんお金を発行しますが、い
つまでたっても我々の懐に来ないので、買え

ません。

お金に余裕がある人も、余分なものは買わ

ないので、日銀がいくらお金をばらまいても

需要に結びつかないだけでなく、お金が余っ
てきます。だから、預けて金利をもらおうと

しますが、銀行へ預金をしても吹けば飛ぶよ

うな金利です。ところが、 ドルを買ってドル

で預けたり、アメリカの国債を買ったりすれ
ば、金オJはlo倍くらい付きますから、お金が

余っている人はどんどんドルを買い、お金を
アメリカにまわします。従って ドル相場が
108円ぐらいで安定しているのです。

日本がアメリカにどんどん輸出するので、
入ってくるドルも余っています。余ると値段
が下がるはずですが、現実はそんなに下がっ
ていません。それは、円がさらに余っている

大曽根のオケソー
at052)031‐7884桶槽工業(株) び

岬

For your secure days

ヒ軌 株醐
http://www口secdom.com
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からです。円が余っている限り、 ドルの相場

は下がりません。この ドル相場が続く限り、

アメリカは貿易赤字を縮小することはできま

せん。

これを縮小するには、ドル相場を下げるし

かありません。アメリカの車が半額になれば

買う人も出てくるはずです。反対に、日本の

車が倍の値段になったら、アメリカで買う人

は随分減ると思います。そうでもしないと、

アメリカの赤字はとても解消できません。と

いうことは、輸出も為替相場も今のままいく

だろうという前提は、現実離れをしていると

いうことです。

|めはるかに悪い

政府は今、後期高齢者問題でかなりいじめ

られていますが、この問題には老人医療費を

削減しようという大テーマがあるわけです。

削減した分は国民が負担することになります

が、自分がマイナスになるのは嫌だというの

が国民の言い分です。政府は国民が反対する

ことはできません。これが民主主義です。国

民の負担を減らし、お金をばらまくのは、誰

もが賛成ですから、国はとんでもない赤字を

抱えています。こんな状態が40年以上続いて

います。それでも国は破綻していないのだか

ら、このままでいいじゃないかということに

なります。

ところがこの赤字が続くととんでもないこ

とになります。赤字の分だけお金が足 りず、

借りることになるため、借金が膨れ上がりま

す。ものすごい借金によって、現在の経済が

運営されているのです。赤字の分だけ余分に

売れて、経済水準が上がっているというのが

事実です。このことを我々は異常だとも、不

思議だとも感じていない。ただちょっと振り

返ると、借金がとんでもない状態になってい

るので、これが続けられるはずはありません。

国はいよいよダメだということで、社会保

消防 ・防災設備業全般

北区光音寺勺07 am5分 981-4881
FAX(052)981-4829

障費さえ節約しようとしています。医療費す

ら節約せざるを得ない。さらには、金がない

んだから増税しなければいけないというの

で、消費税の引き上げの話が出てきた。でも、

そうなると我々は買うのを控えます。すると、

売れなくなり、売上が減ります。だから、こ

こに来てまた先送りしています。

借金は、どんなことがあっても減らさなけ

ればいけません。減らさなければ借金地獄に

陥ります。それがまだ起こっていないのは、

金利が1.8%程度で留まっているからです。普

通の金利なら納めた税金は金利の支払いのた

めにすべてなくなります。そう考えると、借

金は至急返すことが必要です。

夕張市はとんでもない借金を抱えているこ

とがわかり、大改革をしました。議員は3割

に、職員は4分 の 1に、11の小中学校は2校

にします。税金や水道料も思いきり上げたた

め、かなりの市民が町を去っていきました。

国は夕張よりはるかに悪い状態です。国も

夕張のように、国会議員を3割 に、公務員も

4分 の 1に して、給料や退職金も大幅に減ら

さなければなりません。そうすると、大勢の

公務員が何も買わなくなり、火が消えたよう

になります。それが現実です。

考えてみますと、私どもはこれまでいろい

ろな試練をかいくぐってきました。オイルシ

ョックのときは大変に落ち込みましたが、復

たと
毎
蘇墨瀞斬ピ百

°
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活してきました。それはなぜか。皆さんが柔

軟性をもって対処したからです。だから、人

がしっかりしている限り大文夫だと私は思っ

ています。大切なのは人間です。教育なので

す。

しかし、教育となりますと心配な点もあり

ます。学校も一生懸命やっているのでしょう

が、今、これだけの日本経済を誰が支えてき

たかというと、企業ではないでしょうか。そ

のお陰で立派な人間が育ち、その人たちが日

本経済を支えているという気がします。しか

し、今や企業だけに任せておくことはできま

せん。学校も考えなければなりません。

教育の基本は人の考え方だと思います。後

期高齢者問題のように、自分にプラスなら賛

成、マイナスなら反対と言っている限り、う

まくいかないと思います。目先は切 り抜けて

も、そんな企業や社会は没落します。

本当に必要なのは、自分を犠牲にしても、

まわりの人のために一生懸命に何かをしよう

という人がいるかどうかです。人のため、地

域のため、国のために働こうという人がたく

さんいれば、社会も地域も相当に良くなると

思います。そういう人を創り上げるのが教育
の力だと私は思っています。

私は、日本を再生させたいと念願している
一人です。その思いも込めて、私の考えの一

端を述べさせていただきました。ご静聴、あ

りがとうございました。

[質疑応答]

質問者 今 の消費経済を世界的に維持してい

くことは難しいだろうと思っていますが、日

本が生き延びるためには、どうすればいいの

でしょう?

水 谷  日 本は今、物が余っています。それ

を解消するためには、消費を高め、みんなが

使い捨てれば良いと言われてきました。これ

はアメリカも同じでした。アメリカは消費を

高めることはできましたが、いつの間にか物
づ くりがダメになったために、経済の衰退が

始まりました。日本もアメリカの後追いをし

ています。日本の企業が海外に進出したため

に、産業の空洞化が起こり、国内で物を作る

力がどんどん衰えています。我々の身の回り

に輸入品がずいぶん増えています。アメリカ

と同じように物が作れなくなったとき、物を

消費することがマイナスになってくるので

す。私はそのことを恐れています。そうした

ことを念頭において、物づくりを大切にし、

物を作る人を支援していくことが重要です。

その基本が人だと私は考えています。

水 谷 研 治 (み ず た に  け ん じ)

東京福祉大学 大 学院教授 経 済学博士

1933年 名 古屋市で出生。

1956年 名 古屋大学経済学部を卒業。東

海銀行 (現、三菱東京UF」銀行)
へ。経済企画庁、 シテ ィ銀行

(ニューヨーク)へ 出向。清水、

秋葉原、八重洲、ニューヨーク

の各支店長、調査部長、専務取

締役を歴任。

1993年 佛東海総合研究所 (現、三菱

UFJリ サーチ&コ ンサルティン

グ側)へ 。代表取締役社長、同

会長、理事長を歴任。

1999年 中 京大学へ。経済学研究科長、

MBAビ ジネス ・イノベーション

研究科長を歴任。

2008年 東 京福祉大学へ。

最近の著書

『日本経済、

『日本経済 イ

どん底への転落』

NTT出 版 2008年

ンフレの危機』

東洋経済新報社 2007年

『銀行の錯覚―いまこそ正道に立ち返れ』

PIP研究所 2006年

『世界最強 名古屋経済の衝撃』

講談社 2004年

「安全第一・相互信頼」をモットーに安らぎと潤いに
満ちた豊かな人間社会の発展に貢献しま坑

◎ 中央電気工事株式会社
取締役社長  加  藤  英  和

本社 〒460-8434名古屋市中区栄 3-14-22 a(052)262-2151(大 代表)



(10                み 』%蒻麗第26号

駿

グコース、 りんご狩 リコース、喫茶店での

おしゃべ リコース、 とそれぞれが山里に散

っていきます。

稲のはざ架けが点在する山里は、 日本の

原風景。売木の里は、深まる秋の気配で一

杯でした。

編集後記

突然でした。走行中、車中にマツタケの

香 りが漂ってきました。足助から名古屋に

向かう途中でした。同乗者の一人が、気づ

き、この辺 りにマツタケがあるのでは、と

いいました。仮にあったとしても、走行車

両にまで漂うことは考えられません。でも

なぜ漂ってきたのかはわかりません。道端
にマツタケを販売していたのかもしれませ

ん。が、それも定かではありません。別の

同乗者は、マツタケのことばかり考えてい

るからそう感じたのじゃないか、という判

断でした。

香りを感じたのは確かです。

幻聴や幻覚があるから、幻臭があっても

不思議ではありません。人の脳は簡単にだ

まされるといいます。経験が豊かであるほ

ど、動いているのに動かないと思ってしま

ったり、変わらないのに変わったと感じた

りするようです。

経験から動かないもの、変わるもの、と

の思い込みが強いときに煽されやすくなる

ようです。

創造も経験や記憶の積み重ねです。新た

な取 り組みに挑戦し、脳に刺激と果省を与

えることが大切なようです。組織において

も同じだと思います。

「フレンズ ・TOHo」 も発足以来、歴史

を積み重ね、経験も蓄積してきました。本

年度から新会長となりました。新たな経験

を積み上げ、フレンズの組織が生き生きと

活動を続けられるよう、新しい挑戦と企画
に取り組みたいと思います。

会報 「みどりの風」も一歩前に踏み出し

た編集を追及したいと思います。

会員の皆様に、そして関心を寄せてくださ

る皆様にいち早 く情報を伝えたいと、ホーム

ベージの刷新を本年度事業計画で提案しまし

た。中間総会に向け準備が進められていまし

たが、皆様にご紹介できるホームページが出

来上がりました。

果 強吹誤

新ツパⅢ勝ぜかr寸革
撫の空

師匠の額に大粒の汗。ソバ粉に水が注がれ、

新ソバの香 りが湧き立ち、艶のある塊が、朱

塗 りのこね鉢の中を動 く様はさながら美しい

造形物。

11月18・19日、東邦学園 「うるぎ山荘」で

行われた研修企画 「蕎麦を打ってみよう」の
一コマです。

今回、ソバ打ちの手ほどきしてくださった

のは、宮崎栄治氏 (吉川建設株式会社 執 行

役員 飯 田支店長)。10名の参加がありまし

た。

手順を聞き、いよいよ

各自のソバ打ちです。実

際に打つのは簡単ではあり

ません。それでも、指導と援助

で各自の 「二八ソバ」が出来上がりました。
立派なソバになりました。

翌日は、すっきりした秋晴れ。ウォーキン


